

**Siège** : Hôpital Ambroise Paré  
Service Médecine Interne – 4ème étage  
9 avenue Charles de Gaulle  
92100 Boulogne-Billancourt  
[www.corevihouest.org](http://www.corevihouest.org)  
01 49 09 47 63  
[corevihidf.ouest@aphp.fr](mailto:corevihidf.ouest@aphp.fr)



Comité de coordination régionale  
de la lutte contre les IST et le VIH

## COMPTE-RENDU

### Réunion commission PREVENTION & SANTE SEXUELLE DEPISTAGE / HORS LES MURS

**Mardi 23 avril 2024, 14h-15h30**  
**Visioconférence/ZOOM**

#### Ordre du jour prévisionnel :

- Tour de table
- Débriefing de la journée santé sexuelle du 12 mars – propositions d'amélioration, sujets à retenir pour une prochaine rencontre
- Actions proposées par les différentes équipes dans le cadre de la semaine de la Santé sexuelle
- Lancement de la communauté « santé sexuelle » du CoreVIH idf Ouest : proposition de groupe WhatsApp, autre(s) support(s) à envisager ?
- Points divers

#### Participant.e.s :

**Vincent Daneluzzi** - Médecin Infectiologue Sexologue, Hôpital Max Fourestier Nanterre - Collège 1 T – co-pilote de la Commission  
**Jennifer Bada**- Coordinatrice du CoréVIH IDF Ouest  
**Yéra Blé** - Conseillère conjugale, CPEF Gennevilliers  
**Raphaël Boyer** - Coordinateur du Lieu de Mobilisation des Hauts-de-Seine et des Yvelines- Association AIDES  
**Christelle Briand**- IDE Pôle Action Hors les Murs- Département du Val d'Oise  
**Leonora Creamer** – IDE, CeGIDD Bichat  
**Séverine Dubois** - Coordinatrice Administrative Hôpital Max Fourestier Nanterre  
**Elodie Edmond** - Sage-femme, responsable des centres de santé sexuelle (CPEF) de la ville de Nanterre  
**Marie Frugier** – IDE, Parcours Diane hôpital de Nanterre  
**Juliette Gerbe** - TEC Corevih, Argenteuil  
**Florence Godefroy**- IDE, Centre de Santé Municipal Nanterre  
**Laurence Gransé** - IDE, CPEF, Gennevilliers - Collège 2 T  
**Najla Horri**- coordinatrice ETP - Comité des familles  
**Jean-Baptiste Lusignan** – Responsable du pôle santé jeunesse et publics prioritaires au Crips Ile de France  
**Virginie Masse** – Médecin infectiologue, CMS Nanterre  
**Emmanuel Mortier** - Interniste, Hôpitaux Max Fourestier et Louis Mourier - Collège 1T  
**Jean-Paul Ngueya** - médiateur, Association Afrique Avenir  
**Sabrina Palumbo** – chargée de mission en Santé sexuelle du COREVIH Ouest

#### Excusé.e.s :

**Marie-Aimée Benoît** – CCF, ethno-psy, Collège 2 T – co-pilote de la Commission ; **Dagmar Gaul** - Coordinatrice, Association AIDES - Collège 3 T

**Absents :** Marie-Claire BOUSSAC – Infirmière Centre de santé sexuelle ; Aïchata Fofana Dara – Médecin, réseau de santé sexuelle du Mont Valérien, Suresnes ; Emmanuel Mortier - Interniste, Hôpitaux Max Fourestier et Louis Mourier - Collège 1T

## Compte rendu des échanges

### 1. Tour de table

Cf. listing des personnes présentes à la réunion.

### 2. Débriefing de la journée santé sexuelle du 12 mars 2024 – Propositions d'amélioration, sujets à retenir pour une prochaine rencontre

La journée du 12 mars 2024 a rencontré un beau succès et a été appréciée par les participants, qui souhaiteraient la tenue d'une nouvelle rencontre dans les prochains mois.

L'intervention des auteurs durant l'après-midi était intéressante car ils ont abordé la sexualité de manière positive et pas sous l'angle de la prévention. Il serait intéressant d'envisager la vente de livres sur place au cours de la prochaine réunion, si possible.

Nous souhaitons pouvoir mélanger des interventions de professionnels et des témoignages de personnes concernées lors des prochaines rencontres.

L'intervention de « Sida Info Service » était très bien car les intervenants ont su mettre en lumière le travail des écoutants et ont très bien décrit les principales questions et les incompréhensions des personnes qui appellent.

Nous avons souligné le fait qu'il faudrait prévoir des pauses plus longues lors d'une prochaine rencontre pour permettre des échanges informels entre les participants, c'est dans ces moments-là que se nouent des partenariats et que se créent des liens.

Un bémol : le titre choisi pour la troisième table ronde « VIH et sexualités épanouies » n'était pas vraiment adapté aux présentations car les notions d'épanouissement sexuel et de plaisir n'ont pas été abordées.

Et un point négatif : il faisait trop froid dans la salle durant la journée !

### 3. Actions proposées par les différentes équipes dans le cadre de la semaine de la Santé sexuelle de juin 2024

Sabrina Palumbo réalise pour le CoréVIH IDF Ouest un recensement des actions qui se dérouleront sur le territoire lors de la semaine de la Santé sexuelle, prévue cette année du 3 au 9 juin. Ce recensement se fait indépendamment de celui réalisé par l'ARS IDF, qui va réaliser de son côté une cartographie des actions menées sur toute l'Île de France.

Pour nous, il s'agit de savoir ce qui est proposé et d'accompagner les structures qui en auraient besoin, notamment en leur fournissant de la documentation pour des stands d'information ou des actions de prévention ou de dépistage.

Les actions envisagées sont les suivantes :

- Action en cours de montage au marché de Nanterre par Elodie Edmond. Volonté « d'aller vers » le grand public, même si ce n'est jamais simple sur la voie publique. Dans les facultés et les lycées, il ne semble plus temps de proposer des actions car les étudiants sont pour la plupart déjà en vacances. Dans les CROUS, les chambres ont été libérées en prévision des JO de Paris. Une action sera peut-être proposée à « l'école publique des femmes ». Elodie Edmond est en contact avec le Dr V. Daneluzzi et Marie Frugier pour proposer une ou des actions en commun.
- Un « atelier des femmes » va être proposé au foyer ADOMA de Nanterre par Virginie Masse et la sexologue du CMS. L'affiche évoque volontairement « la santé des femmes » et non la « santé sexuelle » pour ne pas effaroucher les gens. Dans les foyers ADOMA, le public est composé majoritairement de personnes âgées de plus de 50 ans, pour toucher un public plus jeune, il faut cibler les foyers de jeunes travailleurs, c'est ce que fait l'association AIDES.
- A Argenteuil, Juliette Gerbe nous a parlé de la journée d'action, qui sera proposée au CMS le 5 juin. L'an dernier, la ville était partenaire de la semaine de la Santé sexuelle et une action avait été menée sur le marché d'Argenteuil, pendant laquelle 80 personnes avaient été sensibilisées et avaient répondu à un quiz. Le CeGIDD, AIDES et la CPAM étaient mobilisés.
- A titre informatif : le « bus du cœur des femmes » sera présent sur la commune d'Argenteuil les 26, 27 et 28 juin 2024. Les femmes qui le souhaitent pourront bénéficier d'un dépistage cardio-vasculaire.

#### **4. Lancement de la communauté « Santé sexuelle » du CoréVIH idf Ouest : proposition de groupe WhatsApp, autre(s) support(s) à envisager ?**

##### **4.1 Webconférences, webinaires**

Présentation par Sabrina Palumbo de la mise en place de webconférences avec des auteurs dans le champ de la Santé sexuelle. L'idée est de pouvoir aussi aborder la Santé sexuelle sous l'angle du plaisir et pas seulement de la prévention et des risques. Un ou deux auteurs seront invités à intervenir pendant une heure pour présenter leurs travaux et leurs pratiques cliniques à partir de leurs ouvrages, avant de passer à 30 min d'échange avec les participants.

Deux webconférences sont d'ores et déjà programmées :

- Le 12 novembre 2024, avec le Dr Jean-Christophe Seznec (psychiatre et conférencier, pratiquant la thérapie ACT et la pleine conscience) et Virginie Baldeschi (psycho-sexologue et conseillère en santé sexuelle. Elle est spécialisée dans la méditation de pleine conscience et la thérapie d'acceptation et d'engagement). Le livre de V. Baldeschi s'appelle : *Vivre une sexualité épanouie grâce à la méditation de pleine conscience*.
- Le 28 janvier 2025, avec le Pr. Philippe Brenot (psychiatre et anthropologue), qui a écrit entre autres : *Eloge de la masturbation*.

Il serait très intéressant d'enregistrer ces interventions pour pouvoir les proposer en replay sur YouTube (pourquoi pas créer une chaîne YouTube pour le CoreVIH IDF Ouest ?).

Entre deux webconférences, nous pourrions proposer des webinaires sur différents sujets en sollicitant des professionnels travaillant dans le champ de la Santé sexuelle. Il est prévu la diffusion d'un questionnaire auprès des acteurs du territoire pour connaître les sujets qui les intéressent le plus.

##### **4.2 Création communauté de pratiques et WhatsApp**

**L'idée de la « communauté de pratiques » est de lancer un groupe d'échange sur le thème de la Santé sexuelle avec des rencontres physiques (ou en visio) régulières, entre professionnels et personnes concernées.**

L'association Altaïr, qu'a rencontré Sabrina Palumbo, semble motivée pour s'investir dans le développement d'une telle communauté. Une première rencontre pourrait avoir lieu en juin dans une salle du 5<sup>ème</sup>

arrondissement de Paris, appelée « La Moquette ». Sabrina Palumbo va relancer Altaïr pour confirmer la disponibilité du lieu.

Le CRIPS IDF est également intéressé pour s'investir dans la communauté et pourra aussi proposer des lieux de rencontres, des animations thématiques, etc.

A noter : il existe un « café sexo » à Rouen, qui fonctionne bien à destination des étudiants, dont nous pourrions aussi nous inspirer.

Autre idée soulevée : la création d'un groupe WhatsApp pour pouvoir poser des questions en direct et échanger sur des situations cliniques.

WhatsApp est facile d'utilisation mais la gestion du groupe par un modérateur est complexe si le groupe grossit beaucoup, le classement des informations n'est pas possible.

Il existe d'autres outils d'échanges comme Slack ou Discord, qui permettent de classer les sujets par thèmes (problème de Slack : il ne peut pas être utilisé sur les ordinateurs de l'AP-HP à cause des pare-feux).

Dans tous les cas, il faudra qu'une personne s'investisse pour gérer cette communauté. Financement possible ? Tout le monde est déjà très occupé dans son travail...

## 5. Points divers

L'émission « C ce soir » diffusée sur France 5 le 11 avril 2024 portait sur la Santé sexuelle et la sexualité chez les jeunes.

Replay disponible en suivant le lien : <https://www.france.tv/france-5/c-ce-soir/saison-4/5824041-education-sexuelle-le-grand-malaise.html> (replay consultable jusqu'au 12 mai).

Lors de cette émission, 2 outils ont été proposés :

- « **C'est quoi l'amour, maitresse ?** »

<https://m.youtube.com/playlist?list=PLyCRmK8pIHdY6M9CZAnHQ2riuZZa4VYNG>

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/les-podcasts-du-week-end/les-podcasts-du-week-end-du-samedi-04-novembre-2023-8062780>

- « **Sexotuto** »

<https://www.france.tv/documentaires/science-sante/sexotuto/>

**Prochaine commission « Prévention et Santé sexuelle » du CoréVIH IdF Ouest**

**Prévue le**

**lundi 17 juin 2024, de 14h à 15h30**

**Sur ZOOM**